

DES BALISES ET DES CRITERES EN INITIATION CHRETIENNE

Bonjour à vous, membres des équipes pastorales.

Les changements des dernières années en catéchèse, et tout particulièrement en initiation chrétienne, nous ont conduits à adopter, lors du *Congrès sur l'avenir des communautés chrétiennes* de 2004, l'orientation suivante (NB : les caractères gras sont de nous) :

« Que toutes les paroisses, appuyées par le Service diocésain d'animation pastorale, **repensent et transforment** leurs démarches d'initiation à la vie chrétienne, **en s'inspirant du modèle catéchuménal** et des lignes directrices contenues dans la lettre pastorale de l'Archevêque de Québec intitulée *La formation à la vie chrétienne dans l'Église catholique de Québec* ». (Document *Mission nouvelle évangélisation*, p.14)

On y retrouve une expression, « MODELE CATECHUMENAL », qui a cours dans le milieu pastoral francophone depuis quelques années. Que signifie-t-elle ? Si on comprend spontanément que cette expression réfère au catéchuménat, c'est-à-dire au dispositif d'initiation chrétienne des **adultes**, ses applications pastorales en matière d'initiation chrétienne des personnes **baptisées dans l'enfance** ne sont pas faciles à cerner.

Depuis quelques temps, les divers intervenants paroissiaux dans le champ pastoral de la catéchèse demandent des « **balises** » et des « **critères** ». Voilà un signe encourageant ! En effet, demander des balises et des critères, c'est affirmer que l'on souhaite faire face de façon renouvelée aux défis que pose l'initiation chrétienne dans le monde d'aujourd'hui. C'est aussi affirmer qu'on a conscience d'appartenir à une Église plus vaste que la paroisse, et qu'il est important que les repères nouveaux fassent l'objet de l'adhésion la plus large possible des intervenants pastoraux afin que les mêmes objectifs soient poursuivis dans toutes les communautés chrétiennes.

Les repères dont il s'agit se regroupent sous quatre aspects :

- LES **OBJECTIFS** DE LA CATECHESE. Préalablement à toute question reliée aux méthodes et aux outils, il faut se mettre au clair, ensemble, sur **ce que vise un projet catéchétique global**, et tout particulièrement un parcours d'initiation chrétienne;
- LES **ATTITUDES DES CATECHETES**. Avant d'être affaire de manuels et de techniques d'animation, la catéchèse est d'abord **témoignage**, car la croissance dans l'intimité avec le Christ se fait surtout par la fréquentation de frères et de sœurs qui sont animés de cette Alliance intime ;
- LES « **CONTENUS** » DE LA CATECHESE. Quels aspects du mystère chrétien doivent avoir été découverts, approfondis en vue de telle ou telle étape de l'initiation chrétienne ?
- LES **REPERES POUR LA CELEBRATION DES SACREMENTS DE L'INITIATION CHRETIENNE**. Quels repères peuvent servir à déterminer **à quel moment il est opportun** pour telle ou telle personne de célébrer un sacrement d'initiation ?

Votre demande a donc été entendue ! Cependant, vous vous doutez bien que la rédaction de balises et de critères inspirés d'un modèle nouveau est un processus complexe qui doit faire l'objet d'un profond discernement. De plus, il est à envisager que la mise en œuvre d'un tel document devra faire l'objet de démarches d'approfondissement parmi les responsables de la pastorale catéchétique de nos communautés chrétiennes.

Notre souhait, c'est que ce document soit complété et ait reçu l'approbation de notre archevêque en **juin** prochain, de sorte qu'il devienne le guide de nos choix catéchétiques dès le début de la prochaine année pastorale. Nous tenions donc à vous faire savoir que, tout comme vous, nous portons ce souci d'une action catéchétique mieux balisée et adaptée au contexte socioreligieux actuel. Nous vous tiendrons au courant de l'évolution du dossier...



Daniel Laliberté, responsable de la catéchèse, pour la *Table interservices en catéchèse*
Service diocésain de l'animation pastorale